
LA CONJUGAISON DU SUBJONCTIF 

RAPPEL :  En  français,  il  y  a  4  modes  qui  se  conjuguent  pour  les  verbes.  Ce  sont  les  

modes personnels :  

- l’indicatif  

- le conditionnel  

- le subjonctif  

- l’impératif  

  

Deux modes du verbe ne se conjuguent pas. Ce sont les modes impersonnels :  

- l’infinitif  

- le participe (présent et passé)  

 

I. COMMENT CONJUGUER UN VERBE AU SUBJONCTIF ? 

 

Pour le trouver, c’est assez simple. Il suffit de dire ou d’écrire « IL FAUT QUE… »  puis de conjuguer 

le verbe à la personne souhaitée.  

Exemple : Il faut que + verbe faire à la première personne du singulier   

        → Il faut que je fasse.  

 

 A vous de jouer !  

Il faut que + aller, je  → ……………………………………………………………………. 

Il faut que + être, tu → …………………………………………………………………….. 

Il faut que + finir, elle → …………………………………………………………………...  

Il faut que + croire, je →……………………………………………………………………. 

 

II. COMBIEN Y A-T-IL DE TEMPS VERBAUX AU MODE SUBJONCTIF ? 

 

Il existe 4 temps dans le mode subjonctif :  

- le présent : ex : (il faut) que je sois / qu’il soit  

- le passé : ex : que j’aie été / qu’il ait été  

- l’imparfait : ex : que je fusse / qu’il fût  

- le plus-que-parfait : ex : que j’eusse été / qu’il eût été  

    

 Au collège, on n’étudie que le présent et le passé.   

 

III. QUELLES SONT LES CONJUGAISONS DU PRESENT ET DU PASSE DU SUBJONCTIF 

 

1. Le présent (temps simple)  

 

Pour former le subjonctif présent on prend le radical du verbe à la 3ème p  du  pl. du  présent de 

l’indicatif et on ajoute les terminaisons suivantes : -e,-es, e,-ions,-iez,-ent.  

Ex : finir→ ils finissent  

Il faut que... je finisse, tu finisses, il finisse, nous finissions, vous finissiez, ils finissent 

 

Verbes fréquents et irréguliers au subjonctif présent 

 

 ETRE AVOIR ALLER FAIRE 

Je  

Tu  

Il  

Nous  

Vous  

Ils 

    

 

 



 DEVOIR POUVOIR SAVOIR VOULOIR 

Je  

Tu  

Il  

Nous  

Vous  

Ils 

    

 

2.  Le passé (temps composé)  

  

Comme tous les temps composés, il est formé d’un auxiliaire suivi d’un participe passé.  

Au subjonctif passé, l’auxiliaire est conjugué au subjonctif présent.   

Exemples :   

Tomber → que je sois tombé(e) ; chanter → que j’aie chanté ; finir → qu’elle ait fini ;  venir → que 

tu sois venu(e) 

 

Attention !   

Comme pour les autres temps composés, lorsqu’on utilise l’auxiliaire être, il faut penser à accorder 

le participe passé avec le sujet.  

Exemple : partir → qu’elles      soient        parties.  

                     sujet        aux. être      participe passé   

 

IV. COMMENT UTILISE-T-ON LE SUBJONCTIF ? 

 

Le subjonctif est un mode qui s’emploie pour les actions que l’on envisage, qui ne sont pas réalisées 

(comme à l’indicatif) et qui sont souvent seulement imaginées par celui qui parle.  

  Il exprime :  

1. Un ordre (à la 3 ème  personne du singulier et du pluriel seulement)  

 Ex : Qu’il sorte !   

  2. Un souhait : Ex :  Qu’elle soit heureuse !  

  

  La plupart du temps, le subjonctif se trouve dans une proposition subordonnée :  

  1. Après un verbe exprimant le doute, la crainte, le souhait, la volonté :   

  Ex : J’aimerais qu’il vienne.  

  2. Après certaines conjonctions de subordination : bien que, afin que, quoique, avant que, jusqu’à 

ce que.  

  Exemples :  

Bien qu’elle soit timide, elle a été élue déléguée.  

J’attendrai devant le cinéma jusqu’à ce que tu viennes.  

  Il est important de nous préparer afin que nous réussissions l’examen. 


